

Nota de actualidad CAP 5/2013

ABU ZEID



CENTRO DE ANÁLISIS Y PROSPECTIVA

Ayer se confirmaba¹ que las tropas francesas en el Norte de Malí acabaron con la vida de Abu Zeid, uno de los más sanguinarios líderes de Al Qaeda en el Magreb Islámico. En esa operación fallecieron unos 40 yihadistas

Se considera que, pensando que el descabezamiento de líderes es únicamente una de las fórmulas de lucha frente al terrorismo (con estudios que difieren en cuanto a la efectividad de la misma), supone un importante golpe contra la franquicia del Sahel. Se suma a las importantes pérdidas de yihadistas de la brigada de Belmokhtar producidas en la operación contra la planta de gas de In Amenas (Argelia).

Algunos datos biográficos.

Argelino, nacido en 1965 (otras fuentes indican 1957 o 1958) en la región de Debdab, Abu Zeid, también conocido como Abid Hammadou (o posiblemente, según Jamestown Foundation, Mohadem Ghadir).

El perfil que publicó Jamestown Foundation², señalaba entre los factores que llevaron a este individuo a introducirse en el mundo criminal del contrabando la falta de oportunidades laborales para los jóvenes en Argelia en su época, su conocimiento de las vías terrestres del desierto, la porosidad de las fronteras y el gran deseo de tener una mejor vida³. Los arrestos sufridos produjeron, según dicha fuente, la entrada en un proceso de radicalización, ingresando en el Frente Islámico de Salvación (FIS) a finales de los años 80, de donde pasó al terrible GIA.

Formó parte del Grupo Salafista para la Predicación y el Combate, en los años 90, que posteriormente se transformaría en Al Qaeda en el Magreb Islámico (AQMI). Abu Zeid lideraba la katiba “Tareq Ibn Ziyad”⁴ o “El Fatihine”⁵.

¹ Durante el día de ayer fueron continuas las informaciones hasta producirse una confirmación más clara a última hora de la noche. Cabe recordar que no es la primera vez que se informa de fallecimientos de este tipo de personajes y posteriormente es desmentido. Por tanto, cualquier noticia de este tipo precisa de cierta cautela y paciente espera hasta confirmación definitiva.

² http://www.jamestown.org/uploads/media/Mali--Militant_Leadership_Monitor_Special_Report_December_2012.pdf

³ En opinión de este Centro ninguno de dichos motivos explica y justifica esa acción, puesto que son circunstancias que afectan a multitud de individuos no generando dicho efecto criminal.

⁴ General “Taric el tuerto” que dirigió la conquista de la España visigótica a comienzos del siglo VIII. La denominación de las brigadas o katibas, como sucede con el caso también de Belmokhtar, no es anecdótica, y está cargada de fuerte simbolismo.

Abu Zeid y los secuestros

Delincuente, contrabandista, reconvertido en yihadista, es famoso por haber protagonizado el secuestro de más de 20 ciudadanos occidentales en los últimos años, generando de esa manera unos elevadísimos ingresos para el grupo terrorista. También se considera que es responsable de las ejecuciones del ciudadano británico Edwin Dyer en 2009, y del ciudadano francés de 78 años, Michel Germaneau, en 2010.

Acompañó a Al Para en el secuestro de 32 turistas europeos en 2003. También es responsable del secuestro de siete trabajadores de la empresa francesa Areva en Níger, en 2011 (cuatro de ellos permanecen secuestrados).

Vienen hoy también al recuerdo las vivencias compartidas sobre sus cautiverios por el ciudadano Robert Fowler o del francés Pierre Camatte, que pueden ser consultadas a través de una simple búsqueda en la web.

Última referencias.

Su enfrentamiento con otro gran referente de AQMI, Belmokhtar, más célebre desde el ataque a la planta de gas de Argelia, pudiera haber sido causa de la salida del primero de AQMI, creando su nueva katiba independiente Al Muthalimin. Abu Zeid gozaba de la confianza del líder de AQIM, Abdemalek Droukdal (Abu Moussab Abd al-Wadoud).

Tras la toma yihadista del norte de Malí, a lo largo del año 2012, se informaba de la presencia y liderazgo de Abu Zeid en la ciudad de Tombuctú⁶, donde se implantó la sharia, y se produjeron amputaciones, así como ataques al patrimonio cultural.

Fuentes de información recomendadas.

Jamestown Foundation. Número especial dedicado a los líderes yihadistas en el Norte de Malí.

http://www.jamestown.org/uploads/media/Mali--Militant_Leadership_Monitor_Special_Report_December_2012.pdf

France 24. Al Qaeda: who is Sheikh Abou Zeid?

<http://www.france24.com/en/20100925-setif-algeria-massacre-al-qaeda-morocco>

⁵ La “katiba” o brigada es la manera en que se estructura operativamente AQIM, en principio con cierto grado de autonomía cada una de ellas.

⁶ En la nota de actualidad 1/2013 de este Centro se recogía la distribución de los diferentes grupos yihadistas en las ciudades de Malí.

The Washington Post. 'Emir of the south' Abu Zeid poised to take over al-Qaeda in NW Africa.

<http://www.washingtonpost.com/wp-dyn/content/article/2010/10/20/AR2010102005252.html>

France 24. Key figures in al Qaeda's North African branch.

<http://www.france24.com/en/20100924-aqim-al-qaeda-islamic-maghreb-key-figures-north-africa-branch>